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C919飞机订单总数达785架
本报讯 （记者张晓鸣） 国产大飞

机 C919 订单总数达到 785 架。 工银金

融租赁有限公司与中国商用飞机有限责

任公司昨天在北京 签 署 55 架 C919 大

型客机购买框架协议。 此次签约使工银

租赁 C919 飞机订单总 数 达 到 100 架 ，
成为最大订单客户。 此前， 工银金融租

赁还订购了 30 架 ARJ21-700。
工商银行旗下的工银租赁于 2011

年和 2015 年先后采购了 45 架 C919 飞

机和 30 架 ARJ21-700 飞机。 此次增购

55 架 C919 飞机后， 双方在合作机制共

建、 市场营销推广、 政策研究促进等方

面的合作将不断加深。

孩子家长有困惑，不如问问12355
上海青少年网络服务平台“青小聊”昨上线

本报讯 （记者祝越） 上海 12355 青

少年网络服务平台———12355 “青小聊”
昨天上线 ， 这是上海共青团创 新 建 设

的首个通过网络方式为青 少 年 及 家 长

提供专业咨询和个案服务 的 线 上 互 动

平台。
青少年及家长均可通过电脑和手机

移动端登录 www.sh12355.com， 或者从

“上 海 12355” 公 众 号 、 “青 春 上 海 ”
公众号进入， 获得由沪上 300 余名专业

心理、 法律志愿者为青春期青少年及家

长、 职业青年提供心理、 法律、 亲子教

育、 家庭教育、 紧急求助等公益咨询服

务。 “上海 12355 青春守护者计划” 还

将提供系列公益课程服务。
据介绍， 自 2005 年成立以来， 上

海 12355 平台长期通过热线和线下项目

为广大青少年及家长提供心理健康、 法

律咨询、 家庭教育、 权益保护等多方面

的专业服务。 目前， 中心已拥有由心理

咨询师、 法律工作者、 家庭教育工作者

和媒体工作者等组成的专业志愿者团队

528 人， 网站和热线总访问量近 980 万

人次， 一对一服务近 20 万人次。
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七星彩第 17143 期公告
中奖号码： 4 7 6 3 7 6 6
一等奖 0 0 元

二等奖 9 34178 元

三等奖 148 1800 元

四等奖 1941 300 元

五等奖 23232 20 元

六等奖 279268 5 元

一等奖基金积累数为：
17636856.52 元

排列 5 第 17332 期公告
中奖号码： 3 2 1 5 8
每注奖金 100000 元

排列 3 第 17332 期公告
中奖号码： 3 2 1
直选每注奖金 1040 元

组选 3 每注奖金 346 元

组选 6 每注奖金 173 元

体彩公报

为何中美医生称其为“最好的药”
以饮食、运动等干预为代表的生活方式医学正越来越被主流医学界关注

美国休斯敦有一支“暴走队”，他们

会相聚在城市的某个角落一起暴走 45
分钟或更长时间。 “暴走队”成员年龄在

40 岁到 60 岁之间， 所有成员此前都被

糖尿病、高血压、血脂异常所困扰。 暴走

配合健康饮食， 大多数成员扔掉了药罐

头———不用再吃药了。 “暴走队”的指导

者是休斯顿纪念赫曼医院集团心血管医

院心内科主任丰建伟教授。
昨天在上海举行的中国生活方式及

慢性病逆转论坛上， 丰建伟分享的案例

获得医学专家广泛共鸣。以饮食、运动等

生活方式干预为代表的生活方式医学，
正获得主流医学界越来越多的关注。

尴尬：医学技术先进但门
诊病人越看越多

从业 30 多年，上海交通大学附属胸

科医院心内科教授方唯一日渐感受到一

种尴尬： 我们的医学技术比过去任何时

候都先进， 中国的先进诊疗技术与外国

几乎同步，但中国人心血管疾病发病率、
死亡率不降反升，门诊病人越看越多。

在美国从业多年的丰建伟也有类似

困惑。 “十多年前，我给病人的心血管里

放入支架时，会很有成就感。 但渐渐地，
我发现，病人三五年后，会回到医院放第

二个、第三个支架……这意味着，医生竭

尽所有的努力，病人仍然有血管堵塞。 ”
目睹病人身体里放着五六个支架后，丰

建伟反思起一个问题： 放支架真的是医

生的终极目标吗？
来自门诊的报告让中美医学专家不

约而同地注意到：没有良好的生活方式，
心血管疾病的发生率难以降低。

与丰建伟一样，注意到这个问题后，
方唯一开始了一些“试验”。 他开始给患

者开出“生活方式处方”。一个 33 岁的企

业家，身高170 厘米，体重超过 90 公斤，
只要一劳累，就感觉心痛，“有压榨感”。造

影显示，他的血管里斑块很多，可药物治

疗效果始终不好，难道要放心脏支架？ 方

唯一在持续药物治疗的同时，建议这个年

轻人“动起来”，并配合规律低脂饮食。
一年后， 这个年轻人血管里的斑块

几乎都消失了。“单纯的药物治疗难以达

到这个效果。 ”方唯一感慨，健康掌握在

每个人手里，医生能做的其实有限。

有效：临床研究提示对抗
慢性病新方式

越来越多的科学研究也让医学专家

注意到生活方式干预的价值。
美国糖尿病预防计划研究颇具代表

性。这一由全美 27 个临床中心参与的研

究， 旨在评估强化生活方式干预与二甲

双胍治疗对预防 2 型糖尿病发 生 的 作

用， 平均随访时间 2.8 年。 研究纳入了

3234 名糖尿病前期或超重成人，他们被

随机分为三组：安慰组（标准生活方式）、
二甲双胍 （850 毫克每日两次 ）、强化生

活方式干预（低脂饮食、每周体力活动至

少 150 分钟、目标是体重至少下降 7%）。
二甲双胍是糖尿病一线用药。 该研

究结果发现：强化生活方式干预组、二甲

双胍组、 安慰剂组的累计糖尿病发病率

分别为 14.4%、21.7%、28.9%。 强化生活

方式干预组的糖尿病发病率最低。其中，
在具有 2 型糖尿病高危因素人群中，严

格生活方式干预对预防或延缓 2 型糖尿

病发生，效果优于二甲双胍。
“生活方式干预是糖尿病治疗的基

石。”上海交通大学医学院附属瑞金医院

内分泌代谢科教授毕宇芳介绍， 瑞金医

院内分泌团队开展的上海社区人群三年

观察随访研究显示，糖尿病前期人群通过

饮 食 控 制 与 运 动 等 生 活 方 式 干 预 后 ，
25.3%转归至正常糖代谢状态； 新诊断糖

尿病人群中，仅通过饮食控制与运动等生

活方式干预，61.1%就能够控制达标。
医学领域已认识到，糖尿病、糖尿病

前期、肥胖、超重、高血压、血脂异常、代

谢综合征等是一组息息相关的慢性病，
代谢异常甚至与癌症发病相关。

也因此，“生活方式医学”应运而生，
日益受到主流医学界的关注。在美国，以
著名心血管专家奥尼逊名字命名的一个

生活方式医学类项目还成为首个联邦和

商业医保报销的非药物、 非手术心血管

疾病逆转康复项目。这也提示医学界，如
何以更低廉、 更有效的方式打赢对抗慢

性病这场全球战役。

遗憾：中国成人饮食健康
行为整体达标率不足 2%

在科学研究的设计中， 大众可窥见

一些健康生活方式的细节， 但医生也认

识到，要让公众改变生活方式，必须有行

之有效可操作的指导。
比如，到底什么叫清淡饮食？ 少油、

少盐到底又是多少的量？毕宇芳说，根据

中国成人饮食的健康行为达标 情 况 研

究， 良好的生活方式建议包括食盐摄入

每天低于 1500 毫克、甜味饮料摄入每周

低于或等于 450 卡、 豆蛋白摄入每天大

于或等于 25 克等。 遗憾的是，对比这些

标准，中国成人饮食健康行为达标整体

比例不足 2%，换言之，98%的人存在各

种各样的“做不到”。
美国心血管专家奥尼逊历时 40 年的

追踪研究发现， 生活方式可以逆转冠心

病，他谈到的生活方式涉及采取低脂肪、
素食为主的饮食、 每日快步行走 60 分

钟、禁烟、压力控制训练、减少饱和性脂

肪摄入。 他的研究项目里，通过生活方式

改变，82%的冠心病患者出现明显逆转。
美国生活方式医学会理事委员胡子

辉教授介绍，加州一份覆盖 7000 人的追

踪研究总结七大长寿因素：不吸烟、每天

睡眠 7 至 8 小时、吃早餐、三餐间不吃零

食、维持适当体重、经常运动、少量或不

喝酒精制品。 “也就是说， 除了饮食、运
动，良好睡眠、情绪管理与善于抗压，也被

认为是良好的生活方式。 ”胡子辉谈到。
值得注意的是，研究发现，生活方式

干预后的慢病转归存在“反弹”现象，也就

是说，当不再坚持推荐的生活方式，一些

健康指标会再度“亮红灯”。 因此，中美医

学专家都谈到，终生生活方式的改变才是

逆转一些慢性病的最好医生和药物。

一心一意坚持，总会带来回报
从探月工程的激光高度计到“墨子号”卫星，王建宇始终在空间光电探测领域前沿探索

“导师几十年如一日的辛勤工作，
我相信除了真心喜欢并热爱那份事业，
没有别的解释。 ”得知导师王建宇当选

中国科学院院士，芬兰大地测量研究所

研究员陈育伟在微信朋友圈发了这样

一段话。 这句话说到了王建宇的心里，
他 说 自 己 从 小 就 没 有 特 别 出 彩 的 成

绩，也没有出国留学的经历，只是一心

一意地做自己想做的科研， 任何时候

都不放弃。
从嫦娥系列探测大功率激光回波，

到“墨子号”量子科学实验卫星上的探

测单光子，在王建宇眼中，那都是太空

与地面之间的“光子收发”。这抛与接之

间的科学挑战， 令他一辈子梦萦魂牵，
欲罢不能。

做成“墨子号”这辈子值了

这次， 王建宇当选中国科学院院

士，量子卫星首席科学家、中国科学院

院士潘建伟是他的院士推荐人和最热

心的支持者，因为“实现我的量子卫星

梦，建宇起的作用太关键了！ ”
在太空中分发量子密钥？那得穿越

厚厚的大气层，将一个个光子从天上发

到地面，还得准确无误地接收。 潘建伟

最初提出这个设想的时候，很多人都认

为是天方夜谭。 由中国科学院领导牵

线，他找到了王建宇。没想到，经过八年

努力， 王建宇真的帮他实现了梦想，圆
满完成了所有科学实验。

在研制“墨子号”时，王建宇担任整

个工程的常务副总设计师、 卫星总指

挥， 还负责了卫星载荷的设计和天地

一体的量子科学实验的策划， 其中的

核心技术涉及到大量的科学问题和技

术创新。
“我们所有的设计，几乎都扣着理

论极限在做。”王建宇的回忆中，整个研

制过程经历了无数次争论，解决了无数

个问题。当他们和中国科学院上海微小

卫星创新研究院团队携手，终于将卫星

和地面的跟瞄精度做到了小于 3.5 微

弧度，这相当于在万米高空飞行的飞机

上，将一个个一元硬币投入地面不断旋

转的储蓄罐，而且是投中那条细细的投

币口———那种满足感和成就感，“值得

一辈子回味”。
“那真是千载难逢的机会，我也要

感谢潘院士，让我实现了自己的人生挑

战。 ”王建宇说，做到这一步，不仅中国

的量子通信，空间光电载荷的技术也走

进了世界前沿。

让“中国激光”遨游太空

能够面对“墨子号”的挑战，源于王

建宇过去几十年在空间光电载荷研制

上的深厚积累。他曾两次获得国家技术

发明奖二等奖， 和国家科技进步奖二、
三等奖，项目都与空间光电探测技术有

关，最著名的当属探月工程中嫦娥系列

卫星上的主载荷———激光高度计。
打出一束激光，再根据其返回信号

的时间和角度，科学家就能计算出月面

某一点的相对高度。 今年 11 月，“嫦娥

一号”搭载的激光高度计，在月球表面

“踩”出了几十万个“脚印”，绘制出了我

国第一幅立体月球图。它就是王建宇领

衔研制的。
通过这一项目，王建宇还带出了一

支平均年龄 30 岁左右， 却技术过硬的

研发团队，此后“嫦娥二号”“嫦娥三号”
上搭载的很多激光设备都出自这群年

轻人之手———在太空中使用大功率激

光器，这在以前是难以想象的，而现在

“中国激光”已可遨游太空。
但很少有人知道，王建宇付出了多

少常人难以想象的艰辛。 “做工程和做

科学不一样， 尤其是与航天有关的工

程， 大量时间都在不断拷问稳定性、可
靠性、安全性……当你恨不得想把手头

的设备砸了时，那你离成功就不远了！”
他一直记得他的导师、中国科学院院士

薛永祺传授他的箴言———“成功就在坚

持一下的努力之中”。
这种坚持，也体现在他对科研道路

的不离不弃。从中科院上海技物所第二

研究室主任，到技物所所长，再到中科

院上海分院院长和分党组书记，不论行

政工作多么繁忙， 他唯一坚持的就是

“不放弃科研”。哪怕只能利用下班和周

末时间去实验室，王建宇始终相信“只

要一心一意坚持下去， 就一定会有回

报”———从“嫦娥”到“墨子”，他得到了

丰厚的“回报”。

最看重的品质是踏实和责任心

担任了行政工作， 哪怕不睡觉，把
所有时间都用来做实验，又怎能与全心

投入的科研人员相比？ 面对记者的疑

问，王建宇说，这考验的是自己的团队

管理能力。
现代科学早就不是靠单打独斗就

能够实现，好的科学思想，往往需要一

个好的团队来实现，“有多大的胸怀，就
能做多大的事情”。

“从小到大，我没有特别顺利和出

彩的经历，不过我从中学会了踏实而耐

心的积累。”王建宇说，自己高中毕业后

在新华书店工作了两年后迎来了高考

恢复，“当时没人认为我应该放弃安稳

的铁饭碗去参加高考，可我觉得应该上

大学。”不过，高考时可能是由于填写志

愿的失误，生长于浙江宁波的他并未如

愿以偿进入浙江大学，而是调剂进了杭

州大学物理系。
“这个心结，直到我考上中科院上

海技物所研究生才解开。”王建宇说，他
终于证明了自己有考上好学校的实力。
读研时， 恰逢上世纪九十年代的出国

潮，各种阴差阳错，使他未能圆出国深

造的梦，而是埋头于一个又一个的国家

任务。“当时，国内外的技术差距还相当

大，不过既然接受了任务，我就认真做

下去。 ”王建宇说，不纠结于眼前的得

失，认准自己喜欢的方向，一心一意坚

持，就不愁“失之东隅，收之桑榆”。 因

此，王建宇也更青睐悟性高却不张扬的

年轻人，一步步走得踏实，也更有责任

心和心理承受力。 “这样的人才需要通

过工程历练来发现，如果团队由这样的

人组成，那就可以做到我在和不在一个

样。”他说，这才是他能同时做好科研和

行政工作的秘诀。
“无论我的身份如何，岗位如何，我

始终认定自己想做的事，一步步坚持下

去。”这就是王建宇，为了心中喜爱的事

业，不计得失，不离不弃，此生坚持。

新晋院士的创新之路

■本报首席记者 唐闻佳

无论在什么岗位上， 不放
弃 科 研 是 我 坚 持 的 底 线 。 踏

实、 坚持、 责任心是我最看重的品质。 我相信， 在任何领域，
只要一心一意坚持做下去， 总会有回报。

“墨子号”卫星发射前两个小时，王建宇在酒泉卫星发射中心指控大厅。
（中科院上海分院供图）

上海智慧城市发展水平指数保持增长
2020年将初步建成以泛在化、融合化、智敏化为新特征的智慧城市

本报讯 （记者张懿）上海智慧城市

体验周昨天揭幕。根据最新公布的《2017
上海市智慧城市发展水平评估报告》，上
海智慧城市发展水平指数为99.53，保持

增长。全市各区中，静安、徐汇、黄浦三区

的智慧城市发展水平排名前三位。
在这份由市经济和信息化发展研究

中心撰写的报告中， 智慧城市发展水平

指数包括网络就绪度指数、 智慧应用指

数、发展环境指数三个一级指标，以及作

为修正系数的信息安全状况系数， 其下

还设有10个二级指标与39个三级指标。
评估结果显示， 今年上海市智慧城

市发展水平指数为99.53， 较2015、2016
年保持增长势头。其中，网络就绪度指数

为99.03，智慧应用指数为105.74，发展环

境指数为95.3。 全市各区中，静安、徐汇

和黄浦三区的智慧城市发展水平指数名

列前三；宝山、闵行和嘉定三区在市郊排

名前三。
根 据 报 告 ， 上 海 智 慧 城 市 建 设 的

整体水平稳步提升 ， 首先反映 在 基 础

设施能级方面 。 全市光纤到户 去 年 底

基本实现全覆盖 ， 总量达941万 户 ；固

定 宽 带 平 均 下 载 速 率 达 每 秒14.03兆 ，
是全国省级行政区域中唯一超 过14兆

的地区 。
在智慧应用方面， 本市持续推进智

慧便民服务， 并借助信息化手段支撑城

市管理和社会治理的精细化、科学化、智

能化。 至去年年底，全市共有767个公共

停车场（库）的系统实现联网，同比增加

40%以上；各区共有超过120家公立医院

与240家社区卫生服务中心接入“上海健

康信息网”， 联网率平均达100%的区超

过半数。
在智慧经济领域，云计算、大数据、

人工智能等产业正成为各区发展聚焦的

重点。 全市对接工信部重点项目、 开展

“两化融合” 贯标试点的企业有63家，涵
盖汽车、电子信息、装备与航空航天等多

个重点领域。去年，上海软件和信息服务

业实现营业收入6900多亿元， 同比增长

14.1%，占全市GDP比重达7.1%。
值得一提的是，去年申城成为“国家

大数据区域示范类综合试验区”，并成立

了上海数据交易中心，浦东、黄浦、闵行、
嘉定等区制定形成了政府数据资源共享

开放的相关办法、 规划与目录体系。 而

且， 近三年来上海信息安全首次实现重

大安全事件零发生。
今年的 “上海智慧城市体验周”以

“智慧城市，让生活更温暖”为主题，全市

将组织四十余场展示与体验活动， 预计

将惠及百万市民。
根据《上海市推进智慧城市建设“十

三五” 规划》，2020年本市信息化整体水

平要继续保持国内领先， 部分领域达到

国际先进水平，初步建成以泛在化、融合

化、智敏化为新特征的智慧城市。

上海地铁明年初支持扫码过闸
未来乘客仅靠刷脸就可直接进站

本报讯 （记者张晓鸣 ） 未来 地 铁

会变成什么样 ？ 上海地铁给出了他们

的答案 。 预计在明年初 ， 上海地铁就

将支持 App 扫码过闸 。 上海申通地铁

集团昨天与阿里巴巴 、 蚂蚁金服联合

宣布 ， 三方达成战略合作 。 签约仪式

上 ， 阿 里 巴 巴 最 新 研 发 的 语 音 购 票 、
刷脸进站 、 智能客流监测等多项技术

首度亮相 。 虽然这些技术还刚刚完成

实验室测试 ， 进入样机研制阶段 ， 但

未来都将逐步应用于上海地铁。
一个多月前 ， 上海就在磁悬 浮 首

先试点了扫码进站 ， 上海地铁计划在

明年初在 17 条轨交线路上全面推广扫

码 进 站 。 乘 客 只 需 要 在 “Metro 大 都

会” App 中一键绑定支付宝， 就可以扫

乘车码进站 ， 出站时再扣除车费 ， 无

需兑换零钱和排队购票。
但这还不是终极进站方式， 未来，

用户可能连手机都不用掏出来 ， 仅靠

刷脸 ， 就可以直接进站 。 记者昨天在

申通公司看到 ， 正在研发中的新型进

站闸机上 ， 新增了一块屏幕 ， 用户经

过屏幕时 ， 几乎无需停留 ， 屏幕就已

完成了人脸识别 ， 开启闸机 ， 供乘客

通过。

在一处站点， 进站闸机已经更新， 公交卡感应区新增了识别二维码的探头。
本报记者 叶辰亮摄

(上接第一版 ) 上海同古巴圣地亚哥省

缔结为友好城市以来， 双方友好交往与

经贸合作日益密切， 上海企业十分关注

古巴的发展， 并在当地积极投资兴业。
希望今后进一步加强双方友好往来， 不

断深化经贸、 教育、 科技、 文化等领域

的交流合作， 为推动中古关系发展作出

新的贡献。
吉拉特高度评价中国共产党与世界

政党高层对话会所取得的重大成果。 他

说 ， 古巴共产党十分珍视古 中 传 统 友

谊， 愿同中方一道， 深化党际交流， 加

强务实合作。 上海是一座美丽的现代化

都市， 有着深厚的历史底蕴， 非常希望

学习借鉴上海经济社会发展 的 先 进 经

验， 实现更好发展。
市委常委、 市委秘书长诸葛宇杰参

加会见。

(上接第一版 ) 星巴克公司多年来开拓

和服务中国市场取得很好成绩， 希望继

续加大在沪投资和创新力度， 携手推进

国际消费城市建设， 为上海发展作出更

大贡献。
霍华德·舒尔茨说， 星巴克与上海

一直保持良好关系， 上海已经成为星巴

克全球门店数量最多的城市。 我们十分

看好中国经济和中国市场的发展前景，
也深知创新的重大意义。 愿进一步加大

在沪投资， 引入更多商业创新项目， 更

好实现共赢发展。
市委常委、 市委秘书长诸葛宇杰参

加会见。

(上接第一版 ) 中加政治制度不同 ， 但

双方完全可以相互尊重， 求同存异， 加

强合作， 扩大交流， 给两国人民带来更

大利益。
习近平指出， 中加双方要扩大务实

合作 ， 充分挖掘合作潜力 ， 在 能 源 资

源、 科技创新、 航空交通、 金融服务、
现代农业、 清洁技术等领域打造更多合

作亮点。 中方愿继续支持有实力的中国

企业赴加拿大投资， 也欢迎加拿大企业

积极参与 “一带一路” 建设。 中加两国

人民有着深厚的传统友谊。 双方要加强

教育、 文化、 旅游、 体育等领域交流合

作， 使中加友好更加深入人心。 双方要

办好 2018 中加旅游年， 中方愿在筹办

2022 年冬奥会过程中借鉴加方先进经

验。 双方还要加强在气候变化等重要领

域以及多边框架内的协调和合作， 不断

充实中加战略伙伴关系内涵。
特鲁多表示， 我赞同习主席对加中

关系的评价。 加中友谊源远流长。 近年

来加中合作保持强劲发展势头， 给两国

人民带来了实际利益， 也向国际社会发

出了积极信息 。 加方致力于 在 相 互 尊

重 、 相互信任的基础上深化 同 中 方 关

系， 加强两国经贸、 人文等各领域交流

合作， 密切在重大全球和地区问题上沟

通协调。
中共中央政治局委员、 中央书记处

书记、 中央办公厅主任丁薛祥， 中共中

央政治局委员、 国务委员杨洁篪等参加

会见。

习近平会见加拿大总理特鲁多

为推动中古关系发展作出新贡献

重视支持中外企业开展创新活动


